政策に の気付き

時代の成果

ういうことか、説明したい 逆で、全ての防災士が「備 いるからではなく、むしろ る。防災士が備蓄に長けて なりませんか」とお誘いす こりほほ笑んで「防災士に けをされる度に、私はにつ いである。実はこの問いか いますか」という素朴な問 のくらい食料の備蓄をして も多いのは「早坂さんはど りがたいことだと思う。最 思ってくださるからで、 に防災の話をしてくださ ネームで活動していると 蓄は防災の本質ではない。 る。共通の話題を探そうと 初対面の方ほど熱心に、私 と理解しているからだ。 ど 「ミスター防災」のニック

どたくさんの備蓄をして ことにある。しかしどれほ 「防災士」は平成の 防災の本質は、命を守る 設立 の

議 昌 坂 義弘

災 研究所 禾 防 のは、 されている。これらのどこ 原因で1万人が死亡すると た人は皆無だったのであ 定では、建物倒壊と火災が べき首都直下地震の被害想 る。そして私たちが備える だ。備蓄食料が必要になる の対策こそが最も必要なの か水か建物なのであり、そ するものはない。すなわち を見ても、食料備蓄に関連 へ 震災において、 私たちの 人切な命を奪う原因は、

火

令和防災研究所設立に当たっての記者会見 中央が早坂都議)=5月20日、千代田区内で

た。つまり近年の大震災で

窒息死(建物倒壊)、関東 阪神・淡路大震災は圧死・ 因は溺死(すなわち水)、

入震災では焼死(火)だっ



災力の向上に極めて大きな

意味で、災害列島日本の防

を全国の防災士の仲間たち

と実践していきたいと思う

(令和防災研究所理事

の話に過ぎない。防災士の 講座では、防災を学んだこ った内容が次々と講じられ とのない方にとって、恐ら く目からうろこの、こうい る。その成果の一つが「防 きな犠牲を払ってきたが、 成果も獲得してきたのであ ど昭和の時代にはなかった 同時に災害ボランティアな 災士」であろう。 意味を持っている。

食料が足りなくて亡くなっ

リラ豪雨・火山噴火が我が るか昔の話で、平成の時代 年数多くの地震・台風・ゲ には、1995年の阪神・ 東日本大震災を筆頭に、 淡路大震災や2011年の てくる」と言われたのはは 「災害は忘れた頃にやっ 別の権利や義務を備えたも NPOの民間資格ゆえ、特 いる。 2日間の研修を受講 間防災リーダーで、今日で らスタートした純然たる民 資格を得られる仕組みだ。 は全国17万人が認証されて し、試験に合格することで 「防災士」とは、33年か

側へと、極めて大きな意識 てもらう側から人を助ける 助・協働というスタンスを 転換が為される。自助・共 とっても社会にとっても有 **身に着けることは、個人に** 幸せだ。

ない。そうした身近な防災 ゆえ、講座では難しい言葉 がなれる民間防災リーダー リーダーである防災士が全 や理論が用いられることは 益なことだ。 もとより防災士は、誰も 旦 異常気象が叫ばれる今

更なる市民防災力の 具体的提言 向上に対して

のではない。 たった2日間 得できるわけではないが、 の講習で特別な技能など習 全ての防災士は、人に助け 所が果たすことができれば の仲介役を、令和防災研究 と。そうした双方向の役割 災士が各地で実践するこ ること。そして反対に、新 の気づきを政策に反映させ 的提言を行う組織である。 修に深く関わってきたメン 足した一令和防災研究所 たな防災政策を17万人の防 誉教授が就任した。 全国17 所長には青山佾明治大学名 防災力の向上に対して具体 バーが集まり、更なる市民 万人の防災士の災害現場で このほど改元を期して発 防災士の制度設計や研

国各地で活躍することは、 ない市民が数多く存在す するようになるのか。そう 理由で避難しないのか。そ る。彼ら彼女らは、どんな 対して、次々と提言し、それ いった身近で重要な課題に して、どうしたら今後避難 を聞いても避難行動に移ら 例えば行政の避難指示

の大震災を丁寧に振り返る

とはできない。それは過去 も、大震災から命を守るこ

ことで分かる。

東日本大震災の主たる死